

La jornada debe ser regida por principios biológicos

Algo verán las agrupaciones internacionales cuando acuden a la propaganda mundial en defensa de la jornada legal. Eso es testimonio evidente de la crisis económica que atravesamos y del fundado temor de que la clase patronal, acostumbrada en largos siglos de dominio a echar sobre el obrero la carga máxima, no vea otra solución al problema que el mayor rendimiento en la mano de obra.

Hay que reconocer que ayuda a ello la falta de unidad en la legislación social en los diferentes países, principalmente en los grandes pueblos industriales. Esto contribuye a colocar las industrias nacionales en condiciones desiguales de competencia respecto a las similares extranjeras, dejando asomar en algunas la miseria. Por eso debe hacerse ambiente mundial para robustecer la autoridad de la Oficina Internacional del Trabajo.

Cuanto se refiera a la legislación sobre la jornada debe apartarse, en lo posible, del aspecto puramente económico, difícilmente conciliable en disposiciones de orden general, para asentarse únicamente sobre principios biológicos.

En el trabajo pone en libertad el obrero una cantidad de energía activa que constituye el rendimiento de la mano de obra, y esto se lleva a cabo a expensas de la energía potencial de su organismo. La reparación ha de conseguirse mediante la nutrición y el descanso. Si no lo hace en la cuantía necesaria es hasta posible que ni el propio interesado lo note en los primeros tiempos, porque la Naturaleza, pródiga en recursos para defender la vida, le dio, con la juventud, medios de compensación; pero a la larga conduce a la miseria fisiológica y a la deauperación.

De ahí que las autoridades sanitarias, celosas defensoras de la salud de los pueblos, hayan influido en los legisladores para imponer la jornada legal, a pesar del trastorno que en la economía de los pueblos no preparados tenía que producir esta medida.

De todos son conocidos los estudios hechos sobre la fatiga y el pernicioso influjo de la misma en la propia producción, revelando cómo es la mejor y la más cuantiosa la que realiza el obrero en las primeras horas que siguen al descanso reparador. Las estadísticas sobre accidentes del trabajo dan más proporción en las últimas horas del día y en los últimos días de la semana.

La influencia de la fatiga en las enfermedades infecciosas, esencialmente en tuberculosis, es cosa estudiada y se comprende bien su papel, ya que la infección, aparte de influencias externas, es producto de dos actores: virulencia del microbio y resistencia defensiva del organismo. Todo cuanto tienda a disminuir ésta, ya sea por reparación insuficiente (mala alimentación, sueño corto, vivienda insana, vicio del obrero, etcétera), ya sea por consumo excesivo de energía, jornada larga (fatiga), contribuirán a la degeneración de la raza.

Se ve, pues, que los más elementales principios de biología, y si se quiere de humanidad, de cristianismo, exigen que el consumo de energía en la jornada no exceda, y si es posible quede por bajo, de lo que la reparación durante el descanso puede reintegrar.

Las razones de orden económico, que todo lo envenenan, deben quedar subordinadas a esto. Claro que esto está en relación con la resistencia del individuo, con la remuneración, que le puede permitir una nutrición más copiosa; con la índole del trabajo, etc., etc.; pero ante la imposibilidad de legislar con acierto, no caben más que normas de orden general.

Pero es que hasta dando al aspecto económico la importancia que realmente tiene, aun reconociendo la influencia del coste de la mano de obra en la producción barata, en la conquista del mercado y en el bienestar general, se ha probado que no es con jornada larga, fuera de los límites apuntados, como se produce más y mejor.

Numerosos ejemplos podrían citarse que lo confirman. Referiré, por su evidencia, el de la Casa «Zeiss». El ingeniero e insuperable matemático Abbe, que con su genio colocó a la Casa «Zeiss» en el primer lugar de todas las que en el mundo se dedican a construcción de aparatos científicos de óptica, pasó a ser dueño de la misma al casarse con la hija del dueño. Dada la importancia gigantesca de la Casa, se comprenderá que Abbe quedó convertido en uno de los hombres más ricos de la tierra. Enamorado de los estudios de fisiología y patología experimental, seguía con el mayor entusiasmo los interesantes estudios que se hacían en Alemania sobre la fatiga.

Basado en ellos se decide a rebajar dos horas la jornada en dos secciones de cincuenta hombres cada una.

Con la exactitud del matemático e investigador, sin dejar por un momento de considerarse patrono, hizo el estudio de la producción durante medio año, trabajando diez y ocho horas, respectivamente, y no sin asombro por su parte pudo convenirse de que la producción no sólo no había disminuido, sino que aumentó trabajando ocho horas.

Este hombre, inmortal por su labor científica, tuvo el arranque generoso de donar la fábrica a todos los que en ella trabajen, regulando su funcionamiento con previsoras disposiciones, en las que se ve tanto como al sabio al hombre bueno.

Y es que cuando la jornada se prolonga más allá de los límites debidos, cuando la resistencia fisiológica comienza a resentirse, el organismo, secretamente, por un mecanismo puramente defensivo que ni el propio obrero nota, «limita la intensidad del trabajo» y reduce su rendimiento.

Ténganse en cuenta, además, otros datos de orden cultural, educativo, sentimentales, etc., y se verá que nada hay que abone ninguna medida que tienda a arrebatarse esa conquista tan duramente alcanzada por el proletariado y que, sobre ser una medida de violencia e injusta, no conseguirá más que ahondar el odio de clases, odio que en la nueva orientación del Socialismo, más práctica y beneficiosa para el propio obrero, tiende a desaparecer. No son sólo los vagos los que con espíritu egoísta y vicioso demandan jornada corta, como vulgarmente crea la clase patronal; somos también los hombres que consumimos gustosos la existencia en el esfuerzo prolongado; somos, en suma, todos los hombres que anhelamos una sociedad más justa y más buena los que pedimos, en nombre de los sagrados principios de biología, que no se consuma más energía en el esfuerzo, que puede ser reparada en el descanso.

Nada más lejos de nosotros que ser aporados del vago, como erróneamente se suele ver en el defensor de las ocho horas. Prefiero decididamente, y lo sostengo sin reparo, al proletariado consciente, laborioso e identificado con el alto concepto del deber, aunque sea por el momento víctima de la explotación.

Este proletariado lleva en sí el germen de la redención, y es seguro que tan pronto se capacite impondrá al mundo normas de amor y de justicia, convirtiéndose en hechos la esperanza en una sociedad más buena, donde se viva el bien para todos, para los antiguos explotados y para los explotadores, fundidos todos en un mismo ideal por la virtud del trabajo.

Esa redención ha de alcanzarse al proletariado por sí mismo, con su labrioidad y honradez, con su leal y acertada intervención en el control del trabajo, con su capacidad para el desarrollo de las industrias y, finalmente, con su refinamiento espiritual, no por la explosión y triunfo del odio, que, digámoselo honradamente, nada eficaz ni duradero le ha de proporcionar.

Doctor José MOURIZ

El Congreso socialista argentino saluda al presidente Calles

Este contesta afectuosamente. En el reciente Congreso celebrado por el Partido Socialista de la República Argentina fue aprobado por aclamación el envío de un telegrama de salutación al presidente de la República, Plutarco Elías Calles, primer presidente obrero y socialista de América, cuya gestión al frente de tan alto cargo ha sido y es de efectiva defensa y apoyo a la clase trabajadora.

Transmitido el saludo al presidente Calles por conducto del agregado obrero a la Legación de México en Buenos Aires, compañero Carlos L. Gracidas, contestó aquel por intermedio de este último, haciéndole presente su reconocimiento por la cordial salutación del Congreso Socialista.

El compañero Gracidas, al transmitir la respuesta del presidente Calles, hizo constar la satisfacción de éste, porque esa felicitación constituye para él su más alta gloria por venir precisamente de la clase trabajadora, de ese factor social de supremacía y decisiva importancia, que representa la voz de la verdad y de la justicia en la moderna cultura humana.

La reducción del ejército belga

BRUSELAS, 28.—Van a ser llevadas a la práctica muy en breve las medidas de reducción del ejército y de las cargas militares que el Ministerio ha preconizado en su programa conforme a las reclamaciones de los socialistas.

Ya se ha tratado de este problema en el Consejo de Defensa nacional, bajo la presidencia del rey, para examinar el proyecto del ministro de la Defensa nacional, que determina la reducción de los efectivos militares a tres cuerpos de ejército con dos divisiones de infantería cada uno y reduciendo el tiempo de servicio a diez y a doce meses, según los cuerpos militares de que se trate.

En primer término aparece en el proyecto del general Keustens, ministro de la Defensa nacional, la supresión de la mitad de los efectivos de caballería y dos divisiones de infantería, desapareciendo en realidad un cuerpo de ejército.

Se considera casi seguro que el Parlamento aprobará en sentido estos proyectos, que constituirán un anhelo popular del que son entusiastas defensores todos los militantes del Partido Obrero Belga.—P. Iou.

El Consejo de Trabajo se ocupa de la crisis obrera

Se ha reunido la Comisión permanente del Consejo de Trabajo. Asistió la representación obrera, menos Caballero, por enfermedad de su esposa.

Crisis de trabajo y Casas baratas. Al terminar de leerse el acta, el compañero Lucio Martínez plantea lo referente a la crisis de trabajo que se sufre en todo el país y de manera principal en la industria de la edificación en Madrid.

Dice nuestro camarada que el Consejo de Trabajo debe ser un organismo sensible a todo cuanto con el trabajo se relaciona, y por tanto es forzoso que se ocupe de estas crisis que tanto perjudican al país y de manera principal a los obreros. Recuerda que se está anunciando insistentemente que se va a facilitar por el Estado préstamos a bajo interés para casas baratas; estima que se debe llamar la atención del Poder público acerca de este problema, y después de hacer determinadas consideraciones concretas su pensamiento en la propuesta siguiente:

Primero. La Comisión permanente del Consejo de Trabajo reconoce que existe una gran crisis de trabajo, que es necesario atacar.

Segundo. Aunque no sería una solución completa, vendría a mitigarla el que se facilitasen sin ninguna demora los préstamos que para edificar casas baratas y económicas se piensan conceder.

Tercero. Que al concederse estos préstamos se haga en cantidades de importancia, que permitan comenzar en seguida los trabajos, no sólo en una región determinada, sino en todas.

También se habló de que no paralice el Estado las obras que tiene en planta y que comience obras nuevas que tiene en proyecto y son necesarias.

Habló después el señor Junoy por los patronos, mostrándose conforme con la propuesta.

Núñez Tomás, a continuación, amplió lo dicho por el compañero Lucio, haciendo observar que se encuentran ciertas dificultades para estudiar este problema en toda su intensidad.

Santiago Pérez habló después, recor-

dando lo ocurrido en la Conferencia de la Edificación y el compromiso que los Gobiernos contrajeron en aquel acto.

Se mostró conforme con la propuesta el señor Rodríguez de Viguri y los demás señores de la Comisión, acordándose por unanimidad dirigirse al Gobierno en solicitud de que lleve a la práctica lo propuesto por los representantes obreros.

Seguro de paro forzoso.

El mismo compañero Lucio propuso acto seguido que se solicite del Gobierno el que presten la mayor diligencia los organismos que tienen que estudiar técnicamente el seguro del paro involuntario, y que por parte de éste se les den todos los medios que son precisos para realizar esta labor.

La jornada en las vaquerías.

Se votó después el empate sobre si los vaqueros que trabajan en las capitales están o no comprendidos en la jornada legal de ocho horas. Este empate se produjo el verano último después de una fuerte discusión.

Se leyó el acta de la sesión en que fue discutido y se pasó a votar, dando el siguiente resultado: la representación obrera, el señor Rodríguez de Viguri y el señor Querol y el presidente, en pro; en contra, los patronos y el señor Martín Alvarez.

Comités paritarios.

Barcelona.—Se aprueba el expediente que presenta la Asesoría, en sentido favorable a la constitución de un Comité paritario en la Sección de hilaturas del Arte textil.

Queda otro expediente en suspenso por falta de datos, que afecta a «La Catalana de Gas y Electricidad».

Comisión mixta de Barcelona.

La Asesoría emite informe acerca de algunas reclamaciones contra la Comisión mixta del Trabajo de Barcelona. El informe es favorable a que se conceda derecho de recurso ante el Consejo de Trabajo, debiéndose proceder por quien correspondiera a modificar el artículo 15 del real decreto de 6 de septiembre de 1924.

Efemérides

Mommsen

30 de noviembre de 1827.—Nace en Garding (Schleswig) el historiador y arqueólogo Teodoro Mommsen. Estudió en la Universidad de Kiel y se graduó en Derecho en 1849. Marchó pensionado a Italia, y allí empezó a publicar sus admirables trabajos de arqueología. En 1852, siendo profesor de Derecho en la Universidad de Leipzig, fue destituido por haber protestado contra el golpe de Estado de Bismarck, refugiándose en Suiza, donde en 1853 fue nombrado profesor de Derecho romano en la Universidad de Zurich. En 1854, de vuelta ya en Alemania y ejerciendo el cargo de profesor de Derecho en Breslau, publicó su notable obra Historia de Roma. A partir de entonces redobló su labor científica. Desde 1873 a 1882 tomó asiento en el Parlamento como diputado liberal, combatiendo rudamente a Bismarck. Cuando la guerra entre España y los Estados Unidos, como cuando la del Transvaal, colocó de lado de los vencidos, escribiendo artículos favorables para ellos. Dejó escritas muchas obras sobre arqueología, historia y jurisprudencia. Murió en Charlottenburgo el 2 de noviembre de 1903.

Fuilliant de Cremieux

30 de noviembre de 1871.—Dos días después de los fusilamientos de Rossel, de Ferré y de Bourgeois, la misma Comisión llamada de indultos, pero que en realidad no tenía otra misión que la de confirmar sentencias de muerte de los procesados después de la caída de la Commune, ordenó la ejecución de Gastón Cremieux, procesado por haber tomado parte en el movimiento insurreccional de 3 de marzo en Marsella. Estaba condenado a muerte desde el 21 de junio, y esperó en vano la revisión de su causa. Había nacido en Nîmes en 1874, y se estableció como abogado en Marsella en 1904. En el momento de la ejecución se negó a que le vendieran los ojos, y él mismo dio la voz de «¡Fuego! ¡Viva la República!», cayendo muerto instantáneamente.

Aguiló y Fuster

30 de noviembre de 1884.—Muere en su país natal, Palma de Mallorca, el poeta Tomás Aguiló y Fuster. Dióse a conocer en 1872 por unas poesías escritas en castellano, en las que se trataban asuntos históricos de la isla. Luego cultivó la literatura en su lengua regional, llegando a ser uno de los iniciadores del renacimiento literario de las Baleares. Dedicóse también al periodismo, habiendo fundado en la capital el diario La Palma. Hombre de creencias católicas, colaboró asiduamente en los periódicos de dicha tendencia La Fe y La Unidad Católica, que se publicaban entonces en Madrid. Entre su labor literaria sobresalen las legendas colecionadas con el título de Mallorca poética y un tomo de Rimas varias.

Un Municipio que concede indemnización a los concejales

PARIS, 29.—El Ayuntamiento de Calais ha votado una indemnización anual de 10.000 francos para cada uno de los individuos que lo componen.

Los socialistas se declararon partidarios de la indemnización, de conformidad con la teoría sustentada de que las funciones administrativas y legislativas deben ser remuneradas, como medio de ejercer los cargos con verdadera independencia, pues la gratuidad de los mismos se presta a interpretaciones inmorales.—Floreal.

¡Trabajadores! Propagad y leed vuestro diario EL SOCIALISTA

Asteriscos

Pirandelliana

Después de Bécquer, Pirandello. Este segundo autor, en una sala de la Audiencia de París, está recordado por dos escritores. Uno, acuñado Carlos Espía; el otro, acuñado José María Carretero Novillo. Se discute y trata de ponerse en claro la pertenencia y el número de unas bofetadas. Lo único incontestable es que Espía se las dio a Carretero Novillo. ¡Cuántas! El otorgante afirma que fue una; por el contrario, quien las recibió dice que fueron varias. Lo asevera su dama ocasional. En cuanto interviene una dama, por más que no sea un prestigio, nosotros, por galantería, hacemos nuestra su opinión. Carretero Novillo tiene razón al asegurar que recibió varias bofetadas.

Elucidado este punto, queda el más impenetrable. Espía, la noche en que hizo donación de varias bofetadas al «Caballero Audaz», se acompañó de una llave inglesa. ¿Para qué? ¿Con qué fin? Lo seguro es, si tenemos en cuenta que «El Caballero Audaz» tiene fama de hombre valeroso y pendenciero, que, atomizado por la fama de su enemigo, tratara de servirse de la llave inglesa para inutilizar el valor de don José María, reputado fabricante de novelas pornográficas. Si así fue, nos explicamos la flaqueza de ánimo del «Caballero», pero no hasta el punto de abandonar, en un ataque de miedo insuperable, a una dama a quien después exige que declare que le dieron muchas más bofetadas que las que el agresor o donante le concedió.

UN HOMENAJE «ESPONTANEO»

Los obreros papeleros de Tolosa

Por conducto autorizado recibimos informes acerca de un hecho que ha producido cierto disgusto entre los obreros papeleros de Tolosa. Pasan aquellos camaradas por circunstancias extremadamente difíciles, por cuanto la crisis de trabajo les impone condiciones de miseria, para las cuales no se busca por los altos funcionarios de Empresa tan poderosa ninguna solución eficaz. Lejos de esto, se ha ido de modo franco contra la organización sindical de los trabajadores papeleros, hasta lograr que éstos, por la debilidad de su Sindicato, no puedan afrontar una lucha seria en defensa de unas medianas condiciones de vida. Y cuando sucede todo esto y el pesimismo y el disgusto se ha apoderado de aquellos trabajadores, se prepara un homenaje en honor del señor Ugoiti, que acaba de dimitir su cargo de director general de la Papelera, y se pretende que los trabajadores tomen parte en esta manifestación para exteriorizar un entusiasmo hacia la persona del señor Ugoiti, que por ningún motivo se ha hecho acreedor a que los obreros le tributen tal prueba de cariño.

Se está logrando por la influencia y la coacción moral que los altos jefes ejercen sobre los obreros que éstos se sumen a lo que tan «espontáneamente» se está realizando. Pero a nadie puede engañarse con mojan-gas de este género ni es honesto que unos jefes, agradecidos por los beneficios que el señor Ugoiti les haya otorgado, quieran sumar a sus maniobras de adulación a obreros que, si libremente pudieran exteriorizar sus sentimientos, darían al señor Ugoiti pruebas severas del ingrato recuerdo que conservan de su gestión. Homenajes que así se preparan no tienen valor ninguno, y menos todavía para aquellas personas a quienes se quiere honrar.

H. C. PASMAN
Amsterdam.
Una conferencia de Asurio Herrero
PALENCIA, 29.—Organizada por la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales, dará una conferencia el día 14 del próximo diciembre nuestro correligionario Asurio Herrero, que disertará sobre «La ley de Accidentes del trabajo».—Corresponsal.

gas de este género ni es honesto que unos jefes, agradecidos por los beneficios que el señor Ugoiti les haya otorgado, quieran sumar a sus maniobras de adulación a obreros que, si libremente pudieran exteriorizar sus sentimientos, darían al señor Ugoiti pruebas severas del ingrato recuerdo que conservan de su gestión. Homenajes que así se preparan no tienen valor ninguno, y menos todavía para aquellas personas a quienes se quiere honrar.

El nuevo Gobierno francés

PARIS, 28.—El señor Briand ha conseguido formar Gobierno, que ha quedado constituido de la siguiente manera:

Presidencia y Negocios extranjeros, Briand; Justicia, Renault; Interior, Chaumetemps; Hacienda, Loecheur; Guerra, Painlevé; Marina, Leygues; Instrucción, Dabatier; Obras públicas, De Monzie; Comercio, Daniel Vincent; Colonias, Perrier; Agricultura, Durand; Pensiones, Jourdain; Trabajo, Durafour.

Subsecretarios: De la Presidencia, Laval; Hacienda, Morel; Guerra, Ossola; Armada, Laurent Eynac; Marina mercante, Danielou; Regiones liberadas, Chauvin; Educación física, Benazet; Bellas Artes, Ramill, y alto comisario de Inquilinato, Levasseur.

El nuevo Gobierno se presentará el jueves al Parlamento, al regreso de Briand de Londres, donde va con motivo de la firma del proyecto de Locarno.—F.

Carta de Holanda

En favor de los empleados.—Se rebutece el movimiento sindical.

En la Cámara se ha verificado la primera escaramuza entre nuestro Partido y el Gobierno reaccionario. Aquél había prometido en el discurso de la Corona «aliviar algunas de las medidas tomadas en perjuicio de los empleados». Era preciso, porque al acercarse el invierno, la pobreza ha hecho su entrada en las viviendas de estos trabajadores.

El Gobierno—es Colijn—no faltaba a su palabra; después de haber quitado a los empleados 38 millones de florines, quería devolverles tres millones. En vista de la favorable situación financiera de nuestro país, los periódicos, aun los católicos, reclamaban aumento del auxilio. En vano. Nuestro Partido dirigió una interpelación al Gobierno, concluyéndola con una moción en la cual se pedía el pago extraordinario de un sueldo mensual. Todas las derechas, incluso los diputados obreros, cristianos y católicos, votaron en contra. Esto, a pesar de la publicación de un artículo apremiante en vísperas de la interpelación, emanado del gran Sindicato de los empleados católicos. ¡Buena lección!

Durante los últimos años, los explotadores no han cesado de empeorar las condiciones de trabajo, sostenidos en esto por el ministro del Trabajo, que se mostraba muy liberal en dar facilidades para anular la jornada de ocho horas. Muchas grandes Empresas habían elevado la semana laborable hasta cincuenta y seis horas, y, por si no fuera bastante, no pagaban las horas extraordinarias. Además, hicieron varias tentativas para reducir los salarios.

Por lo general, los patronos no logran enteramente sus fines; sin embargo, los obreros no podían impedir que bajara paulatinamente su nivel de bienestar. Después de los últimos meses, parece haberse modificado esto. Sobre todo en la industria metalúrgica, se han producido grandes conflictos. Cuando los patronos impusieron recientemente nuevas rebajas de salarios, unos millares de obreros, afiliados al Sindicato moderno, se declararon en huelga, que duró tres semanas. Superfluo será decir que los Sindicatos católicos, cristianos y neutros actuaron como rompe-huelgas. No obstante esto, la lucha dió por resultado un gran triunfo para los trabajadores, que lograron la limitación de la semana laborable hasta cincuenta y tres horas, el pago aumentado de las horas excedentes de cuarenta y ocho y un aumento de salarios de 10 hasta 15 por 100. Todos los neutros han ingresado en el Sindicato moderno. También los mineros han rechazado con éxito una disminución de salarios bajo amenaza de huelga. Todo ello ha originado una seria crisis en las filas del cuerpo neutro de los empleados de C. T. T., que cuentan con 8.000 afiliados, crisis que aplaudimos mucho. En todas partes de Holanda las Secciones adoptan mociones en que se dice que es preciso ingresar en el movimiento moderno.

Por último, podemos comprobar que nuestro movimiento obrero va preparándose para reconquistar el terreno perdido, y que dirige sus miradas en primer lugar hacia el mantenimiento de la jornada de ocho horas.

H. C. PASMAN

Amsterdam.

Escandell, Pedro García y Sanchis tomarán parte en una campaña por Levante

VALENCIA, 28.—La Caja de Previsión Social del Reino de Valencia ha organizado una serie de actos para divulgar el nuevo procedimiento para la aplicación inmediata de la ley del Retiro obrero.

Resultará una campaña interesantísima, en la que intervendrán como oradores los compañeros Isidro Escandell, Pedro García y Francisco Sanchis.

El tema general de las conferencias es éste: «Divulgación de la ley del Retiro obrero obligatorio y los nuevos procedimientos para su inmediata aplicación».

El camarada Escandell dará un acto público en cada localidad y en los días que se citan:

Almenara, día 7 de diciembre; Chilches, día 8; Monófar, día 9; Vall de Uxó, día 10; Nules, día 11; Villavieja, día 12; Burriana, día 13; Bechi, día 14; Ondá, día 15; Villarreal, día 16; Almazora, día 17, y Castellón, día 18.

El compañero Pedro García tomará parte, en unión de don José Moscardó García, delegado de la Caja colaboradora, en los actos siguientes:

Polinyá, día 7; Albalat de la Ribera, día 8; Algemesí, día 9; Carcagente, día 10; Simat de Valldigna, día 11; Villanueva de Castellón, día 12; Guadassuar, día 13; Alberic, día 14; Gabardá, día 15; Cárcer, día 16; Jumacárcel, día 17, y Catarroja, día 18.

Y el compañero Sanchis se ajustará en su propaganda al itinerario siguiente: Pego, día 7; Oliva, día 8; Gandía, día 9; Cullera, día 10; Sueca, día 11; Biota, día 12; Alginet, día 13; Carlet, día 14; Alcir, día 15; Rafelguaraf, día 16; Enova, día 17; Manuel, día 18, y Játiva, día 19.

Hay sobrados motivos para asegurar, dada la personalidad socialista de los conferenciantes, que la campaña resultará interesantísima para los trabajadores, por su fondo educativo y por la divulgación de los derechos que les corresponde en la ley del Retiro obrero.—Tranzo.

La Confederación francesa ante la crisis económica

El Comité Ejecutivo de la Confederación General del Trabajo de Francia ha publicado un manifiesto a la opinión para hacer conocer su criterio acerca de la grave crisis económica por que atraviesa la nación vecina.

Dice el manifiesto que la crisis actual es la consecuencia de los errores acumulados y de los cálculos egoístas que la organización obrera no ha dejado de señalar. Todos los esfuerzos de ésta—dice—han ido dirigidos contra la desastrosa política financiera seguida durante la guerra y después de ella. Siempre puso en guardia a la opinión contra la falsa creencia que suponía que Alemania lo pagaría todo, que a Francia llegarían sumas fantásticas, y sobre este error edificaron el más funesto de los sistemas financieros. Consecuencia de tal error han sido la inflación, los continuos llamamientos al crédito, el formidable crecimiento de la deuda flotante, y todas las medidas adoptadas por los aprovechadores de la miseria colectiva para esquivar una acción energética indispensable.

Si hay crisis de confianza, ha sido provocada y sostenida por los engaños de la demagogia nacionalista al servicio de la plutocracia.

De igual modo que la Confederación combatió antes las ilusiones mantenidas por las gentes del bloque nacional, ahora denuncia las maniobras igualmente engañadoras de la demagogia extrema.

La Confederación juzga inevitable rebajar sin pérdida de tiempo un enorme esfuerzo de reconstrucción. No confía en las soluciones milagrosas, sino en la voluntad de proceder energicamente a la adaptación de las medidas necesarias, consistentes en reducir los gastos militares y los dispendios estériles, establecer la justicia fiscal e imponer los sacrificios urgentes a quienes pueden soportarlos. La contribución sobre la riqueza adquirida debe ser el elemento inicial del saneamiento financiero.

La Confederación se pronuncia sin reservas en favor de la amortización de la deuda, porque es imposible que el país soporte por más tiempo la pesada carga que tiene sobre sí. Rechaza igualmente toda inflación, que sólo sirve para agravar la situación y reforzar el capitalismo.

Las primeras medidas que se imponen son la reducción de las cargas de la deuda y la estabilización real del cambio como preludio de la vuelta a una moneda sana. Para lograr esto, la clase obrera francesa reclama del Gobierno y del Parlamento que la acción energética reclamada se inicie cuanto antes.

Cómo proceden los ministros socialistas

En la prensa obrera de Bélgica leemos que el ministro del Trabajo de aquel país, compañero Wauters, ha conseguido que el Senado apruebe un proyecto de ley prohibiendo el empleo del albayalde en la industria, a causa de su toxicidad.

Esta aspiración, formulada constantemente por las organizaciones obreras en Congresos y Conferencias, tanto nacionales como internacionales, ha cristalizado ya en una ley en Bélgica, debida a la iniciativa de un ministro socialista.

Los hechos están demostrando a cada instante cómo en aquellos países donde los socialistas ocupan las carteras ministeriales atienden preferentemente a dar satisfacción a las legítimas reivindicaciones de los trabajadores.

Sólo los socialistas se preocupan de veras de la suerte de las masas proletarias, como parte integrante al fin que son de ellas. Deber es, pues, de todos los trabajadores ser socialistas, ingresar en sus organizaciones, auxiliar las iniciativas, si de veras quieren acelerar el término de la esclavitud del salario.

PROPAGANDA DEL RETIRO OBRERO

Escandell, Pedro García y Sanchis tomarán parte en una campaña por Levante

VALENCIA, 28.—La Caja de Previsión Social del Reino de Valencia ha organizado una serie de actos para divulgar el nuevo procedimiento para la aplicación inmediata de la ley del Retiro obrero.

Resultará una campaña interesantísima, en la que intervendrán como oradores los compañeros Isidro Escandell, Pedro García y Francisco Sanchis.

El tema general de las conferencias es éste: «Divulgación de la ley del Retiro obrero obligatorio y los nuevos procedimientos para su inmediata aplicación».

El camarada Escandell dará un acto público en cada localidad y en los días que se citan:

Almenara, día 7 de diciembre; Chilches, día 8; Monófar, día 9; Vall de Uxó, día 10; Nules, día 11; Villavieja, día 12; Burriana, día 13; Bechi, día 14; Ondá, día 15; Villarreal, día 16; Almazora, día 17, y Castellón, día 18.

El compañero Pedro García tomará parte, en unión de don José Moscardó García, delegado de la Caja colaboradora, en los actos siguientes:

Polinyá, día 7; Albalat de la Ribera, día 8; Algemesí, día 9; Carcagente, día 10; Simat de Valldigna, día 11; Villanueva de Castellón, día 12; Guadassuar, día 13; Alberic, día 14; Gabardá, día 15; Cárcer, día 16; Jumacárcel, día 17, y Catarroja, día 18.

Y el compañero Sanchis se ajustará en su propaganda al itinerario siguiente: Pego, día 7; Oliva, día 8; Gandía, día 9; Cullera, día 10; Sueca, día 11; Biota, día 12; Alginet, día 13; Carlet, día 14; Alcir, día 15; Rafelguaraf, día 16; Enova, día 17; Manuel, día 18, y Játiva, día 19.

Hay sobrados motivos para asegurar, dada la personalidad socialista de los conferenciantes, que la campaña resultará interesantísima para los trabajadores, por su fondo educativo y por la divulgación de los derechos que les corresponde en la ley del Retiro obrero.—Tranzo.

PÁGINAS PEDAGÓGICAS

El Socialismo y la enseñanza en los Municipios franceses

Durante la Revolución francesa, cuando los campesinos y artesanos reivindicaban el derecho a la «educación nacional», Babeuf escribía lo siguiente:

«Del mismo modo que la falta de cultura ha dado lugar a las artificiosas usurpaciones de la impostura, ha permitido también el predominio a la hidra feudal y como burlando los designios de la Naturaleza, ha creado campos dominados por la nobleza, dejado nacer la ley inhumana que consagra el derecho de primogenitura, tan propio para mantener el abuso de las fortunas excesivas; del mismo modo el incremento de la cultura podrá rehabilitar al hombre en sus derechos y hacer desaparecer todos los males resultantes de las plagas y males que hemos padecido por falta de una educación adecuada.»

Babeuf tenía confianza en la virtud revolucionaria de la enseñanza. El proletariado ha conservado esta misma confianza. Los burgueses tienen miedo de aquellos a quienes proporcionan instrucción, y a quienes procuran aplastar con el peso de los privilegios de clase. Atacados de conservadurismo y a despecho de sus apariencias democráticas, se espantan y aplauden tanto más la enseñanza primaria para el pueblo cuanto quieren reservar para sí la enseñanza secundaria y superior.

Sólo los socialistas no retroceden ante ninguna consecuencia derivada de la enseñanza. Reclaman la reforma de conjunto, que unificará y que permitirá a los hijos inteligentes del proletariado pasar de la escuela primaria al Liceo y a la Universidad, pero que vedará a los cretinos—aunque sean hijos de burgueses o de millonarios—el ingreso en los Liceos y Universidades y el consiguiente descenso de nivel de estos estudios.

Si los demócratas burgueses retroceden ante este programa democrático, los Municipios socialistas harán todo lo posible para realizar este ideal, a menos que una fuerte representación parlamentaria socialista consiga realizarlo de modo más amplio.

Gambetta decía: «Cada inteligencia que queda obscurcida es un tesoro que pierde el país.» Los Municipios socialistas tratarán de que no quede ignorada ninguna inteligencia. Permitirán a los hijos del proletariado—a aquellos que, en otros tiempos, iban, por consejo del señor feudal o del aristócrata, a los seminarios—recibir toda la cultura a que su inteligencia es capaz de derecho, y para ello se multiplicarán las becas y pensiones de estudio.

Los Municipios pagarán el importe de los gastos de estudio de los niños pobres, y para atender al sostenimiento de escuelas primarias superiores y profesionales se mancomunará el esfuerzo económico de varios Municipios cuando uno sólo no pueda costearse este servicio.

De este modo y paulatinamente se preparará la transición entre la primera y la segunda enseñanza.

La escuela municipal será salubre, luminosa, alegre, hasta lujosa; morada de la infancia y sólo de ella. La creación de salas para reuniones públicas en todos los Municipios evitará el peligro que puede resultar de utilizar los vestíbulos y locales de la escuela para fines extraescolares.

Una inspección médico-escolar bien organizada acabará con la leyenda creada por las congregaciones religiosas de que la escuela pública es un foco de epidemias. Y las madres obreras comprenderán que sus hijos están mejor cuidados en la escuela gratuita que en la de pago, e irán deseando enviárselos actualmente.

Queremos, como pedía Eduardo Vaillant, que la escuela sea «un instituto de purificación» y que todos los métodos científicos se utilicen para educar niños fuertes y sanos, poniendo en marcha para ello la escuela al aire libre.

Mas la condición primera para realizar esta obra está en procurar que cada maestro se encargue de un reducido número de niños—de 20 a 30 como máximo—, pues es materialmente imposible una educación positiva, aun para el maestro de mayor vocación, cuando en una escuela se reúnen cuarenta, sesenta, ochenta alumnos para cada educador. Si se quiere que la enseñanza no sea una mentira, es preciso limitar el número de escolares en cada clase y multiplicar el número de éstas.

Importa también regularizar la asistencia de los niños más pobres a las escuelas, proporcionándoles en ellas una alimentación sana, sustanciosa, fortificante, al mediodía; pero esto no basta. Hay muchos niños que al regresar por la tarde a sus hogares no encuentran en ellos sino desolación e indigencia. El padre viudo, a veces, permanece enfermo en el hospital o lo retiene el trabajo en lugar muy apartado de su casa. La acción de las cantinas debe, pues, completarse y prestar asistencia al niño, en estos casos, no solamente durante el día, sino durante la noche.

Se ve, pues, que la obra que debemos realizar es inmensa y urgente. Para cumplirla se requiere el apoyo de todos: maestros, padres, hombres de buena voluntad. Nuestros adversarios nos acusan de querer entregar la educación de la infancia a la colectividad; no obstante, la superioridad de esta educación colectiva inclinara a las democracias a aceptarla.

En cuanto a las obras complementarias de la escuela, los padres pueden prestar a los Municipios una colaboración eficaz, y no se podrá ciertamente reprochar a

nuestros camaradas socialistas el rehuirlos. En las Cajas escolares, en los Patronatos, Colonias de vacaciones, Roperos, etcétera, nuestros adversarios han tenido que aceptar las reformas mantenidas por los representantes socialistas con toda energía. Consequir que los Comités de las Cajas escolares sean nombrados por sufragio universal, sin distinción de sexo, nos permitirá desplegar grandes reformas y aportar a la obra de la educación la simpatía de las familias de los niños que asisten a las escuelas.

En fin; para realizar esta obra, los socialistas harán un llamamiento a los maestros. Sobre las espaldas de los maestros ha pesado hasta ahora, por imperativo de la democracia burguesa, el enorme trabajo escolar y postescolar. Un esfuerzo grande les ha sido exigido, invocando incesantemente «su misión sagrada». Los Municipios les han conferido multitud de trabajos, generalmente mal retribuidos.

Los socialistas conocen la labor del Magisterio francés. El movimiento sindical ha revelado sus sufrimientos, sus aspiraciones, sus pensamientos. Los Municipios socialistas darán a los maestros una ayuda material digna de ellos; les consultarán acerca de los problemas escolares; les reconocerán su representación profesional, tratarán con sus Sindicatos, sobre todo si la administración superior se obstina en no reconocerlos; limitarán sus trabajos profesionales, descargando al maestro de las tareas accesorias; aumentarán el número de cantinas escolares y nombrarán para este servicio un personal especial, y cesarán, finalmente, los Municipios de considerar al maestro como individuo aprovechable para toda clase de trabajos municipales, aun los más ajenos a su profesión.

Y en todo esto no hay ni adulación ni promesas solemnes que tiendan a conquistar la simpatía del Magisterio francés, sino el propósito de recabar una colaboración que nos es útil y que, hecha de modo consciente y libre, hará de la escuela un servicio verdaderamente democrático.

Henri SELLIER

Alcalde Socialista de Suresnes y Consejero general del Departamento del Sena.

Ideario pedagógico de la Revolución francesa

Peligros de la ignorancia

«Los que quieren que la aldeana no sepa leer ni escribir, sin duda han formado un patrimonio con su ignorancia, y sus motivos no son difíciles de estimar. Pero no saben que cuando se ha hecho del hombre un animal bruto se espone uno a serlo cada instante transformado en bestia feroz. Sin luz no hay moral. Pero a quién, pues, importa difundirla sino al rico! No está la salvaguardia de sus satisfacciones en la moral del pueblo! Por la influencia de las leyes, por la de una buena administración, por los esfuerzos que nos debe inspirar a todos la esperanza de mejorar la suerte de nuestros semejantes, hombres públicos, hombres privados, esfuerzos por esparcir en todas partes los nobles frutos de la ciencia. Creed que disipando un solo error, propagando una sola idea sana, habréis hecho algo por la felicidad del género humano, y que quienquiera que seáis, por allí nada más, no lo dudéis, será por donde podréis asegurar la vuestra.»—MIRABEAU.

La democracia y la

Instrucción

«Habéis separado la voluntad general o el poder de hacer las leyes del Poder ejecutivo, que habéis reservado al rey. Pero es preciso que esa voluntad general sea recta, y para conseguirla es necesario que sea esclarecida e instruida. Después de haber dado al pueblo el Poder, debéis enseñarle la sabiduría. ¿Para qué serviría desatar, entregar a sí mismas fuerzas brutales e inconscientes! La instrucción es el contrapeso necesario a la libertad. La ley, que de hoy en adelante es obra del pueblo, no debe estar a merced de las opiniones tumultuosas de una multitud ignorante.»—TALLEYRAND (ex obispo de Autun).

Criterio liberal de Condorcet

«El Poder público no puede establecer un cuerpo de doctrina que deba enseñarse exclusivamente. No debe tener tampoco ni aun crédito para impedir el desarrollo de verdades nuevas, la enseñanza de teorías contrarias a su política particular o a sus intereses del momento.»

Enfermedades secretas, purgaciones recientes, tróncas, sífilis, impotencia, neurastenia, vicia urinarias, piel, sangra, artrismo, reuma, almormanas, estrabismo, insectos, vello, cetrans (por el sol) con los remedios específicos Zehemas, muy económicos, Farmacia D. Rey, Infancia, 7, Madrid. Pedid catálogo específico Zehemas, gratuito.

Socialismo es cultura

Ahora, que tanto se habla de enseñanza, de intensificar la cultura, de acabar con la mancha del analfabetismo, nos parece oportuno exponer ante la consideración de los educadores del pueblo y de los hombres amantes de la cultura popular que para resolver este magno problema de la enseñanza en España no basta con desearlo simplemente, sino que se precisa trabajar de veras, en campo a propósito y adecuado, para conseguirlo.

No basta, pues, andarse por las ramas en éste, como en otros problemas que nos faltan por resolver, para que nuestra acción vaya por el verdadero camino del progreso mundial, sino que hay que dirigirse al tronco. Al tronco, ya carcomido, de esta sociedad capitalista, llena de injusticias y lacras sociales, que tanto aqueja a la Humanidad.

El capitalismo y el caciquismo son enemigos encubiertos de la cultura popular, porque un pueblo inculdo y borreguil puede explotarlo a su antojo en el trabajo y en el consumo. Un pueblo culto sabe exigir sus derechos espirituales, económicos y políticos y, por lo tanto, sabe pedir y ocupar el puesto que le corresponde en la vida social. Y esto no conviene, ni al capitalismo ni al caciquismo, porque sería acabar con sus bastardos privilegios.

Por eso escatiman y regatean los medios necesarios para que la cultura llegue por igual a todos los ciudadanos. Y aunque al parecer se dan tonos de querer la cultura popular, a lo sumo facilitan aquellas enseñanzas y aquella educación que les permita seguir siendo dueños absolutos de las riquezas naturales y artificiales y dominadores de las voluntades de los explotados.

Por esto todos los amantes de la verdadera cultura y educación del pueblo y los profesionales de la enseñanza, para conseguir que España tenga muchas y buenas escuelas, centros de enseñanza superior y llegar a la escuela única y unificada, deben desochar indiferencias y prejuicios sociales y dirigir sus miradas hacia el Socialismo, porque el Socialismo es cultura. El Socialismo se propone como norma para el asentamiento de la próxima sociedad futura, y la más suave y hasta caritativa despedida final de la actual sociedad caduca y corrompida, infundir la cultura en todos los ciudadanos.

Como ejemplo vivo de que el Socialismo es cultura ahí está la ciudad más socialista del mundo: Viena. Viena tiene un Ayuntamiento con mayoría socialista y no hay, con seguridad, otro que gaste más en instrucción. Para sus dos millones de habitantes, en el presupuesto pasado gastó el equivalente a 250.000 pesetas en libros para los niños, 120.000 pesetas para sufragar los gastos de paseos y excursiones de los alumnos; 20.000 niños mandó al campo en colonias organizadas y otros 20.000 niños comen en las cantinas escolares.

En el Ayuntamiento de Madrid, la última minoría socialista, de seis concejales, que hubo con el régimen anterior, propuso y consiguió la construcción de seis grandes Grupos escolares, sufragados por el Estado y el Municipio, que ahora el Ayuntamiento actual trata de inaugurar y organizar. También aumentaron considerablemente las consignaciones para material de enseñanza de sus escuelas y de cantinas y colonias escolares, hasta que el golpe de Estado del 13 de septiembre los suspendió en sus cargos y, en virtud de ello, cesó su benéfica actuación en el Municipio.

Luego todos los que a la enseñanza se dedican deben asociarse con verdadero compañerismo y formar la gran Asociación de Trabajadores de la Enseñanza, que dentro de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista Español formen el batallón propulsor, por la superior cultura de sus asociados, de los definitivos avances para conseguir la realización de la santa y magna obra de redención humana.

Rafael MARTINEZ

Torrelodones.

OBRA NUEVA

TORBELLINOS EN LA HUERTA

FOR

B. Sánchez Domínguez "Bersandín"

Precio: CUATRO pesetas.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

ROCA TETUAN, 20

FOTOGRAFO Teléfono 324

Retratos artísticos. Ampliaciones inalterables.

RHUM NEGrita

Producto natural de la caña de azúcar, sano y aromático. Puro, mezclado con agua, en el té, café, leche y en todas las infusiones de yerbas aromáticas, no tiene rival.

Estudios paidológicos

Con el anterior título hallamos en el número 380 de la revista «Fomento de las Artes» el siguiente artículo, firmado por don Miguel Granell, profesor del Curso Normal para formación de profesores de sordomudos, que ha sido reorganizado hace poco y afecto a la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio.

Lo transcribimos al pie de la letra, conservando hasta la ortografía, y dejamos los comentarios a cargo de los lectores. Dice así:

«Muchos siglos transcurrieron sin que nadie se ocupara de la enseñanza como verdadero cuerpo de Doctrina, por cuya razón la metodología, sistemática, el procedimiento y la forma casi no se conocían y mucho menos la cultura educativa, por cuanto los que ejercían el sacerdotismo magisterial lo hacían generalmente sin plan y sin reglas ni preceptos, dando lugar además a que muchos iniciados, intelectuales y hasta los sabios de aquellas épocas se equivocaran de una manera lastimosa y es que no sabían manejar los instrumentos o procedimientos comunicativos, instructivos, educativos, técnicos, plásticos, mecánicos, etcétera, y mucho menos los funcionales, quedándose por este motivo infinidad de individuos sin recibir el pan anímico y gracias si no eran arrojados al Tibet, a las profundidades del Taigeto y no eran inmolados por acción u omisión.»

Esta irregularidad nacía a consecuencia de ser considerada la mujer como cosa y del poco respeto que se tenía a la personalidad del individuo y sobre todo si éste era débil.

Esta actuación defectuosa, injusta y caótica, continuó hasta que la aurora de la luz moral apareció con la venida del Divino Redentor, quien con sus predicaciones preñadas de unión evangélica sancionó su sabia sentencia «Dad a Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César.»

Jesucristo fue el primero que habló de la Paidología o ciencia del niño, la que utilizaron los apóstoles de un modo general, como derivación de la propia edad de la infancia, con objeto de que a los oyentes se les adelantaran las sanas predicciones del Mesías, y los pedagogos hicieron uso de ella para medir con exactitud la potencia anímica, la atención voluntaria, la fatiga cerebral, la asociación de ideas, la imaginación sensitiva y creadora, sus aptitudes, capacidades, etc., datos que, unidos a los antropométricos, a los de psicología experimental y a los de la puericultura, constituyen una fotografía órgano-fisiopsicológica y moral, única base segura para fundar una educación provechosa.

Para establecer un plan de cultura educativa se precisa estudiar al niño primero como unidad sintética, y del resultado de este examen deducir como debe conducirse a este mismo niño como sujeto de educación, bien con carácter de normalidad, si no tiene taras, o bien con carácter de anormalidad, si se observan taras, deficiencias, defectos, etc. etc.

Los aspectos en que se pueden estudiar los niños por los psiquiatras y por los maestros son los siguientes:

- 1.º Morfológico u organografía.
- 2.º Fisiológico o punto de enlace y
- 3.º Psicológico o expansivo personal.

En el primer caso se estudia la parte muscular, digestión, respiración, organografía de los sentidos, simetría, asimetría, ritmo, etc.

En el segundo se estudia el medio, temperamento, trastorno hereditarios, adácticos, o adquiridos, predisposición orgánica a adquirir enfermedades, mas bien unas que otras, apreciar la visualidad, agudeza, etc. etc.

Y en el tercero se estudia el proceso del mecanismo funcional del apetito sensible y del racional o suprasensible, con el fin de poder apreciar si el niño es equilibrado normal o anormal.

De los tipos normales no puede decirse mas que la educación y enseñanza de estos niños abarca la mayoría de la humanidad en la vida escolar y que a medida que vayamos hablando de ellos se verá que la metodología empleada tiene caracteres casi universales, no resultando muy difícil establecer un plan, pero tratándose de los deficientes mentales, de los adácticos, afásicos, imbeciles, disártricos, dislógicos, idiotas de 1.º, 2.º, 3.º grados, cretinos, etc. y de los sordomudos, ciegos, semimudos y sordociegos, etc., entonces el plan debe formarse con aquellos factores que integran la misión educativa pero aplicando en cada caso el pronóstico o la metodología adecuados a la anormalidad.

Para determinar el diagnóstico y el pronóstico de los niños normales basta muchas veces con el solo examen antropométrico; pero para los niños anormales es preciso recurrir a varias normas, variables según la disposición de aquellos. Así que, tratándose de anormales morales, intelectuales o volitivos, o los que presentan anomalías mixtas, debe hacerse su reparación o enviarlos a una casa de salud; mas para hacerse esta indagación o investigación recurriremos a los métodos en los laboratorios de Paidología de anormales y a los de psicología experimental, citándose como utilísimos los de Terman, Binet, corregido por Porteus, Ibill y Go-

dard, de Decroly, de Yerkeo-Bridges, de Vermeylen, de De Sanctis, de Spearman, de Anselmo González, de la Escuela Superior del Magisterio; de los doctores Juarros, Palancar, Merino y otros. La asistencia de estos niños es muy imperfecta, precisamente por tratarse de un problema poco conocido y además por los ínfimos resultados que se obtienen de estos infelices educandos.—Miguel Granell.

Como el anterior artículo y del mismo autor tenemos toda una colección. Perfectecen al género de la Paidología regocijante, por su contenido, y por su forma son un dochado de claridad, como puede apreciar el lector más profano en la materia, y, por lo tanto, muy indicados para orientar a la juventud escolar en los estudios paidológicos.

Cómo muere una maestra nacional

Nos referimos a la desventurada doña Aurora Ulloa, maestra de Zarzalejo, cuya triste vida y trágico fin no ha arrancado a «El Debate» las notas de aguda indignación que la escuela comunista, libertaria, antipatriota de Fuenlabrada. Cada uno tiene su sensibilidad... y en paz.

En cambio, los alumnos de la Escuela de Altos Estudios Mercantiles, jóvenes por la edad y por el espíritu, protestan públicamente contra el abandono en que se encuentra la más noble clase social, la que realiza un oscuro y verdadero trabajo de acción educativa, y piden a las autoridades una mayor protección para los maestros. ¡Bien, por esos jóvenes!

Nosotros pedimos a la Dirección general de Primera enseñanza, y especialmente al señor García de Leóniz, que se investigue la causa por la que la desgraciada maestra de Zarzalejo vivió y murió en un tugurio solamente utilizable para bestias. Y pedimos también que se investiguen los siguientes extremos:

Primero. ¿Es cierto que en la casa que habitaba la maestra vivía también el cacique del pueblo y que éste, y no obstante ocupar las mejores habitaciones, fue poco a poco conquistando las que correspondían a aquella, confinándola en dos salas y repugnantes zahurdas?

Segundo. ¿Es cierto que la mejor de las habitaciones era la que ocupó la maestra durante su enfermedad, y que no recibía otra ventilación que la de una ventana que debía mantenerse herméticamente cerrada, pues por sus cristales sucios escurrían las deyecciones del retrete del cacique, empujando en el piso superior?

Tercero. ¿Es cierto que al inspector de la zona denunció en todos los tonos y reiteradamente esta vengencia y nadie puso el remedio?

Quisieramos que estas cosas se pusieran en claro, y, sobre todo, que se castigase de modo ejemplar a los que, complacientes con el caciquismo, dejan desamparada y huérfana a una indefensa maestra en el pueblo en que presta sus servicios.

Las Asociaciones de Maestros deben poner radical remedio a estos vergonzosos hechos, diarios, repetidos, siempre impunes, y que exigen del Estado una especie de protectorado para el funcionario público en determinados pueblos.

El viejo lunero

(Episodio de una lección al aire libre)

Estamos en una escuela nacional graduada de un pueblo castellano; hay unos sesenta niños de seis a ocho años de edad. El maestro quiere aprovechar la hermosa mañana que hace y propone a los niños salir al jardín de la escuela y dar la lección al aire libre. La idea es general; los niños desean salir cuanto antes. Hace varios días que están sin recreo al aire libre por el mal tiempo.

La lección comienza preguntando al maestro la causa de que haga buen día; maestro contesta en unánime: «Porque hace sol.» Se van concretando las condiciones de los días buenos. Se sigue hablando del sol. Los chicos señalan sin vacilar el Este y el Oeste (Saliente y Poniente para ellos). Esto hace pensar al maestro en los niños de las grandes ciudades, en las que acaso haya muchos que no vean ni sepan la marcha solar diaria.

Hasta aquí el desarrollo de la lección es normal; lo imprevisto, lo anormal, lo del «viejo lunero» que encabeza este trabajo, surge cuando, por contraste, alguno habla de la luna; antes de que el maestro pueda orientar la nueva idea, los niños han dicho que en la luna va sentado el «viejo lunero»; que se le ven los narices, y la boca, y los ojos; se animan y casi todos repiten que por la noche sale el «viejo lunero». El maestro, sorprendido, sinceramente no sabe qué hacer; quisiera rectificar la falsa idea, deshaer el error del viejo de la luna; pero... duda, no se atreve a romper la ilusión, el encanto de los niños. A él le ha impresionado la belleza y la ingenuidad de la fantástica evocación infantil y le duele decir a los niños que no hay tal «viejo lunero», que la luna está apagada, fría, sin viejos y sin niños, sin vida.

Hay un instante de silencio, que el maestro rompe al fin, diciendo que en la luna no hay nadie; que su luz blanca se la da el sol... Un niño salta: «¡Sí, señor, la luna va sola.» Esto ayuda al maestro, que da por terminada la lección.

El episodio hace pensar en el enorme tesoro imaginativo del niño, en las posibilidades educadoras que ofrece el cultivo de su fantasía y en la belleza y hasta en la utilidad sugestiva de los cuentos de hadas y de las leyendas maravillosas.

Alfonso MAESO

La Inspección de la primera enseñanza en Bélgica

Aunque no hemos de hablar de la administración, sino sólo del espíritu de la inspección y de la actuación de los inspectores, conviene recordar que aquella se ejerce por dos clases de inspectores: los comunales, nombrados y pagados por los Municipios, y los del Estado, principales y cantonales.

Estos últimos, han de visitar con igual solicitud las escuelas comunales, adoptadas o subvencionadas, para dar cuenta al Gobierno de la situación material y pedagógica de ellas, apreciar los progresos e iniciativas y, de un modo especial, para investigar el empleo de los subsidios otorgados por el Estado. Esto es lo que dispone la ley, aunque en la práctica ya veremos algunas diferencias. Tienen los inspectores en Bélgica a su cuidado, casi por completo, el cumplimiento de la obligación escolar.

La inspección se ejerce en Bélgica por vía de consejo. No tiene nada que ordenar, sino que sugiere, persuade. La influencia del inspector es cosa que depende de la autoridad científica de cada funcionario.

A mantener ese régimen contribuyen dos circunstancias: la de ser ese el espíritu de toda la administración de la enseñanza y la de que el Magisterio, nombrado por los Municipios, es un personal comunal, bajo las órdenes del burgomaestre.

El inspector cantonal se mueve entre tres elementos: el inspector principal, a quien envía sus informes, impresiones, etc., como representante del Gobierno; el burgomaestre, con quien confiere y acuerda sobre condiciones materiales de la escuela, y el maestro director de ésta, con quien concierda lo relativo al trabajo escolar y juzga la labor de cada maestro. El director de las escuelas es el verdadero colaborador del inspector.

Hay una nota en la inspección belga de gran interés y valor práctico y pedagógico. No se ejerce con sujeción a un criterio o normas generales. Deeseo el Estado de sostener, seguir e incluso estimular las iniciativas locales que tienden a adaptar la enseñanza al medio, y convencido de que los más notables progresos se deben a la acción de las comunidades, el inspector debe visitar, juzgar y auxiliar la enseñanza «bajo el espíritu y punto de vista» de la comuna respectiva.

Los inspectores principales tienen una misión casi exclusivamente pedagógica y de un gran valor. El inspector principal en Bélgica recibe los informes de los cantonales, saca de ellos conclusiones generales, que se discuten en reuniones mensuales, y organiza las conferencias dadas al personal del distrito por los inspectores cantonales cada tres meses.

Hay una razón para que entre los maestros e inspectores belgas apenas no existan más preocupaciones que las puramente pedagógicas, y es la de que la cuestión de las recompensas y castigos está encomendada a otro organismo, hoy a los Consejos de maestros de cada cantón, creados recientemente. Por esa circunstancia el maestro, que no ve en el inspector otro agente que el colaborador y el consejero, recibe la inspección en una actitud de paz y confianza que garantizan el éxito de aquella.

Entre los inspectores de un mismo departamento se observa un excelente espíritu de colaboración, digno de ser imitado; pero no ocurre lo propio entre los inspectores del Estado y los comunales, generalmente desiguales en su trabajo.

Las grandes ciudades que, como Bruselas, Amberes, Gante, Lieja, además de crear, instalar y dotar sus escuelas, tienen Normales para formar sus maestros, cuyos nombramientos también hacen ellas, «que servicios pueden esperar de la Inspección del Estado? Y el inspector del Estado, que tiene por misión informar al ministerio sobre la situación de la enseñanza, condiciones de los edificios, etcétera, esquivar lo más posible hacer una inspección allí donde todo lo que él puede pedir y aconsejar está hecho y mejorado.

Por esto, de hecho, los inspectores del Gobierno no van a las escuelas donde hay inspector comunal, y en realidad su gestión se limita a las escuelas libres en las grandes ciudades, y a las escuelas rurales, donde ellos ejercen la única inspección.

Los inspectores comunales son, en cambio, los verdaderos inspectores de las grandes villas. Investidos de autoridad por delegación de las autoridades locales, en correspondencia diaria con ellas y aun con las Escuelas Normales, ejercen en la dirección y administración escolares un papel importantísimo. En unión del director de la Normal comunal y del de la escuela donde los maestros hacen su período de prácticas, acuerdan hasta los nombramientos de personal o la conveniencia de que no se hagan. Maestros distinguidos que pertenecieron a las escuelas de la villa, elegidos inspectores por sus méritos y condiciones reconocidos, gozan de la máxima confianza y atribuciones.

El escaso número de escuelas a su cargo hace que su relación con ellas sea cotidiana, y que intervengan en todos los asuntos, siendo un nexo esencial entre los maestros y la dirección de la enseñanza comunal.

F. SAINZ Y RUIZ

(De Anales de Junta para ampliación de estudios.)

«Obras», de Tomás Meabe

En nuestro poder algunos ejemplares de la recopilación de trabajos de Meabe que con el título de «Obras» editó la Juventud Socialista de Bilbao, lo ponemos en conocimiento de nuestros amigos por si desean adquirir algunos, rogándoles no demoren los pedidos, pues serán servidos por orden riguroso de recepción.

HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda, Madrid.

Se halla vacante la plaza de médico de LA MUTUALIDAD OBRERA de la Casa del Pueblo de LA ARBOLEDA, contando en la actualidad con 112 socios. El plazo para presentar las solicitudes terminará el día 15 de diciembre del actual. Las solicitudes y demás informes diríjanse al presidente de la misma, calle de la Nava, 7.—SAN SALVADOR DEL VALLE. LA ARBOLEDA.

FEIPE PEÑA CRUZ IMPRESOR
Se hacen toda clase de trabajos tipográficos
Figueroa, 13. Teléfono 1.492 M

Almorranas-Varices-Ulceras
Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 15-86 M.

FABRICA DE GORRAS Y ELABORACIÓN DE SOMBREROS Y BOWERS
Grandes novedades.
CASA YUSTAS
80, PLAZA MAYOR, 32. MADRID

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfrentes, dos pesetas línea.

EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre..... 9 pesetas. Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

Año XL.—Núm. 5.248.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10). Madrid, lunes 30 de noviembre de 1925.

La emigración y la Internacional de Amsterdam

En cumplimiento del mandato recibido en Praga el año último, en una Conferencia acerca de la emigración, por el Comité Ejecutivo de la Internacional Sindical de Amsterdam, éste envió cuestionarios a las Federaciones nacionales afiliadas y no afiliadas a la Internacional. Con los informes recibidos formó una Memoria.

En la Conferencia que el 8 de octubre tuvieron en Londres los Comités Ejecutivos de la Internacional Sindical y de la Socialista, los representantes de ésta manifestaron que en Marsella habían recibido el encargo de estudiar la cuestión de las migraciones y de ponerse en relación con la Sindical de Amsterdam para buscar conjuntamente los medios de resolverla.

Acordóse nombrar una Comisión de tres individuos por cada parte para examinar la Memoria preparada por la Sindical de Amsterdam, a que antes nos hemos referido. También fue acordado invitar a la Federación Americana del Trabajo y a la Federación Central Mexicana que envíen representantes al Congreso.

Trátase de organizar una Conferencia internacional de migraciones en Londres los días 18, 19 y 20 de mayo de 1926, o sea una semana antes de abrirse en Ginebra la Conferencia Internacional del Trabajo.

NOTAS DEPORTIVAS

El campeón ha terminado su primera vuelta

Ayer venció al Racing por 3-1. Con el partido ayer jugado en el Stadium, el Athletic Club, campeón de la región Centro en el pasado campeonato, ha dado por terminada la primera vuelta.

Y verdaderamente no se puede quejar de los puntos obtenidos, en total 10 (tres partidos ganados y uno perdido), aunque no le encontramos tan en forma como la pasada temporada.

Los dos últimos partidos jugados por el Athletic han venido a demostrar lo bajo de forma que se encuentra el campeón; en el partido jugado con la Gimnástica el día 15, sabido es como salió vencedor el Athletic, y en cuanto al jugado ayer, aunque terminó con un 3-1 a su favor en el marcador, fue tan pobre el juego que hizo en todo el partido, que únicamente el factor suerte pudo alcanzarle este triunfo inmerecido en todo momento, digan lo que quieran sus devotos.

Pésima la línea defensiva (Pololo no es ya un sostén, porque los años pasan y no en balde, y Luis Otaso, jugador miedoso en su puesto de extremo, actuando de defensa, mucho más), y casi igual la línea media, creemos que no seguirá ostentando el título.

El Racing, jugando ayer muy bien, perdió el partido; esta es la verdad, y de ello puede culpar a Ricardo Alvarez y Abrams, fatales en todo momento; ni una de las muchas veces que estuvieron estos dos jugadores solos delante de Barroso supieron conseguir marcar.

El dominio en la mayor parte del encuentro fué del Racing, cuya línea media jugó mucho y colocó balones a sus delanteros, que no fueron aprovechados en ningún momento, salvo el que originó el único tanto para el Racing, conseguido en esta forma: Caballero pasó un balón a Valdeirama, éste avanzó y lanzó un chut tremendo cruzado por bajo que no pudo parar Barroso, no obstante lo bien que se tiró el guardameta del Athletic.

Otro momento muy parecido tuvo Valdeirama para marcar, pero una zancadilla de Burdiel (que no vió Adrados) evitó el tanto.

Los tres tantos que hicieron la victoria al Athletic fueron marcados en el primer tiempo: a los cinco minutos de juego, el primero; un centro de Fustes, rematado de cabeza por Triana. El segundo, de un centro-tiro de De Miguel, que paró deficientemente Zubeldá, dando ocasión a que Palacios atrapelase el balón, haciéndolo entrar en la red racingista. El tercero, por el mismo jugador, de un buen tiro, ante una mala jugada de un medio racingista.

Así acabó el primer tiempo, con tres tantos el Athletic y ninguno el Racing; el marcado por Valdeirama lo fué en el segundo tiempo; pocos momentos antes de terminar el partido, Ortiz de la Torre marcó otro tanto, de un buen tiro, que fué anulado por el árbitro por estar en «offside» Palacios.

El partido, terminando con un 3-1 a favor del campeón, no refleja el juego desarrollado por unos y otros.

Del Athletic, solamente se debe destacar a Barroso, que hizo algunas paradas inmejorables, y después al ex racingista Fustes, el mejor de los delanteros.

Del Racing, bien la línea media y defen-

sa; lo peor, la línea de ataque, en particular Ricardo Alvarez y Abrams.

El árbitro, no estuvo mal; si alguna cosa se le pasó, tiene disculpa, porque Adrados no ha llegado todavía a la categoría de un don Angel Torre, por ejemplo; no se puede achacar el triunfo a la actuación del árbitro.

El campo del Athletic (Stadium Metropolitan) estuvo completamente lleno. Los equipos estuvieron así formados: Athletic: Barroso, Pololo, Oñaso (Luis), Tuduri, Burdiel, Cosme, De Miguel, Triana, Palacios, Ortiz de la Torre, Fustes. Racing: Zubeldá, Castilla, Calvo, Gonzalo, Caballero, Ortiz, Menéndez, Valdeirama, Abrams, Alvarez (R.), Alfredo.

La Ferroviaria venció al Stadium. En el campo del Ciudad Lineal de la calle de Fernández de los Ríos jugaron ayer mañana el partido de campeonato del grupo B los equipos indicados.

El Stadium se presentó incompleto. La Ferroviaria jugó muy bien y consiguió el triunfo por 5-0.

Destacó grandemente la labor de Mengotti, defendiendo la meta del Stadium.

TRINOS

Cara al sol

Sol amoroso y caliente en la solana; dulce genio del far niente y la galbana.

Beleño que convida a embellecer en el sueño las miserias de la vida. Sol amigo del mendigo que seeste en el andrajó; sol fatalista, enemigo del trabajo.

Sol que oreá la besana y el cabero, y preside el despepeo de la aldea.

Sol que junta las vecinas parlanchinas en la plaza; sol que cose y que murmurá; y el boticario y el cura van de casa.

Sol que en la vieja terraza de un casón que nadie habita pone un dorado reflejo; sol del viejo bajo el porche de la ermita.

Sol que brilla en las torcazas palomas de los sembrados. Sol que murcía, sol que viuela, amigo de los rapaces que se escapan de la escuela.

Sol que al picaro defiende con artes de mala fe; y de las chapas entiendo y el cané.

Sol melancólico y grato en el bardal español. Yo, lector, me voy un rato, ¡vienes a tomar el sol!

Jorge MOYA

"La Velocidad"

LA LINEA. 29.—La Sociedad de Chóferes recientemente constituida que lleva este nombre ve aumentando constantemente sus filas.

Estos obreros, convencidos de los inmensos beneficios que reporta la organización, están trabajando con un entusiasmo digno de encomio por consolidar y robustecer su naciente organismo.

Componen su Directiva hombres entusiastas, a los cuales felicitamos y alentamos a que prosigan por tan acertados derroteros, sin preocuparse de los inconvenientes que puedan salirles al paso.—P. P.

Por EL SOCIALISTA

	Pesetas
Suma anterior.....	144.636,95
MADRID.—J. y E. Maza, 8,90;	
Grupo Previsor de Ebanistas	
(noviembre), 5; M. Cuadrado	
(abril a noviembre), 8; A. Tras-	
herras, 1; E. Sánchez, 1; E. Vi-	
llafruela, 0,50; J. Besteiro, 2;	
J. Calvet, 3; Grupo Socialista	
de Artes Gráficas (noviem-	
bre), 10.....	39,40
MADRID.—Círculo Socialista del	
Sur, 3; Vendedores en General,	
3; R. Carbonell, 1; A. Hidalgo,	
0,50; F. García, 1; M. Sánchez,	
1; M. Rico, 1; A. Arrojo, 1;	
F. Calavia, 2; M. Bernal, 0,50;	
C. García, 1; G. Villagrà, 1; Es-	
cuuelas Laicas, 3; M. Maldona-	
zales, 1; A. Gana, 1; A. J. Gon-	
zález, 1; E. Martín, 1; M. Pa-	
jares, 1; E. G. Escudero, 1; So-	
ciudad de la Militar, 1; Socie-	
dad de Camareros, 25; J. Pol,	
5; Sociedad de Carpinteros de	
Armar, 20; Agrupación Socia-	
lista, 25; Jacobo, 5; F. Castro,	
1; Sociedad de Empedradores,	
10; Sociedad de Obreros de Pon-	
tería-Alcantarillas, 5; A. Sep-	
tién, 1; Sociedad de Gasistas y	
Electricistas, 18; Artes Blancas,	
40; A. Díaz, 0,50; F. Escrivano,	
1; Sociedad de Constructores de	
Carros, 2,50; Federación Nacio-	
nal de la Edificación, 30; So-	
ciudad «Salud y Cultura», 3;	
Sindicato Nacional Ferroviario,	
5; T. Gómez, 2.....	225
BILBAO.—López Abadía.....	0,70
SANTANDER.—B. Alonso.....	0,30
Total.....	144.802,91

De semana a semana

Durante la pasada semana hemos recibido las siguientes publicaciones: «Sovietismo y solidarismo», por el doctor José Comallonga, profesor de Economía rural de la Universidad de La Habana. Memoria de la labor realizada durante el segundo año de su fundación por la Asociación Nacional de la Industria Azucarera, de La Habana. «Ave sin nido», por Pedro Simón Pinéda. «Humo de opio», por C. Farrère. «Anuario y disposiciones de Sanidad,

LOS CONDUCTORES DE CARRUAJES

Se presentarán unas bases de trabajo a la industria en general

Con motivo de haber hecho la fusión las dos Sociedades de conductores de carruajes «La Velocidad» y La Unión, los asociados de ambas entidades, que por mucho tiempo habían soportado unas condiciones de trabajo inadmisibles, han estimado oportuno demostrar su disgusto, puse uno tras otro han surgido varios conflictos, que ambas Directivas, conjuntamente han ido resolviendo. Surgió la huelga de los coches «Tebot», resuelta favorablemente. A esta Casa han sucedido otras, con quienes la organización ha firmado bases de trabajo, unificando en lo posible jornada y salario.

El día 26 surgió de nuevo la huelga con la Empresa de los coches «Citroen», que representa el señor Aguirre, por incumplimiento por parte del patrono de las bases pactadas con el personal. La huelga ha durado tres días y ha tenido feliz término el sábado por la noche, comprometiéndose el patrono a cumplir las bases pactadas ante el gobernador civil.

El personal, que secundó el movimiento unánimemente y con gran entusiasmo, se restituyó al trabajo ayer domingo, por la mañana, por haber depuesto su actitud el patrono y porque las representaciones patronal y obrera ante el gobernador civil se obligaron a presentar unas bases generales o toda la industria, por las que todos los conductores de «auto-taxis», camiones y camionetas unificarán el sistema de trabajo, salarios y jornada, y con ello se dará término a los distintos conflictos pen-

dientes, que provisionalmente quedan en suspenso, y al desbarajuste que actualmente reina en las condiciones de trabajo y salarios. No obstante esto, y por tratarse de Empresas cuyo trabajo es especial, se ha llenado en tramitación con las Directivas obreras fusionadas las que explotan el reparto de carnes del Matadero y la Anónima de Omnibus. El personal de esta última Casa se reunió ayer de madrugada en la Casa del Pueblo, y después de una extensa deliberación se convino unánimemente presentar unas bases a la Empresa, por las cuales se mejore en lo posible la misérrima situación de estos trabajadores, verdaderos parias del oficio.

Hay, lunes, se han entrevistado Angel Martín, por «La Velocidad», y Manuel González, por La Unión, con la representación de la Sociedad patronal, con objeto de abreviar el tiempo y poner lo antes posible en vigor las bases generales para toda la industria.

Entre los conductores de ambas entidades reina gran entusiasmo.

El nuevo organismo de Obreros del Transporte. Desde el jueves próximo pasado se están realizando los trabajos de oficina en la secretaría 5 de la Casa del Pueblo con gran celeridad para que pueda desde el día 1 de enero empezar a regir el nuevo organismo «La Unión General de Obreros del Transporte».

La suerte del pueblo kurdo

En la última reunión del Comité Ejecutivo de la Internacional Obrera Socialista, el representante del Partido armenio dio conocimiento de una Memoria sobre la cuestión kurda. En ella se decía lo siguiente:

«Después del exterminio del pueblo armenio y de la expulsión de los griegos de Asia Menor, el Gobierno nacionalista turco ha comenzado el exterminio del pueblo kurdo con el fin de transformar el Asia Menor en un territorio únicamente turco, y para asegurar el triunfo de la idea pan-turquista. Para proteger su existencia contra esa política destructora, el pueblo kurdo se ha sublevado desde hace algunos meses. El Gobierno turco ha acaudado la rebelión a sangre y fuego.

La primera fase de la lucha ha terminado. Las tropas turcas están en posesión de los territorios kurdos, y los consejos de guerra turcos han comenzado su tarea. Más de doscientos jefes del movimiento kurdo han sido ahorcados, millares de mujeres y de hombres inocentes asesinados, y sus casas saqueadas. Sin embargo, los revolucionarios continúan luchando en las montañas de Anatolia, y aun se verá mucha sangre antes de que el Gobierno turco quede dueño de la situación.»

La Memoria purtuliza a seguida los atropellos cometidos por las autoridades turcas contra los kurdos en todo el territorio del Asia Menor, y concluye con estas palabras:

«Los anteriores informes prueban con toda claridad que para matar en flor las tentativas de un pueblo oprimido e impaciente por reconquistar su libertad, el régimen turco actual emplea idénticos procedimientos que antes el sultán Abd-ül-Hamid y su sucesores los Jóvenes turcos. Turquía no se ha transformado sino en apariencia; en el fondo sigue tan contrarrevolucionaria como en el pasado. Con objeto de influir sobre la opinión pública extranjera, el Gobierno de Ankara habla de la lucha empeñada por los kurdos como de un alzamiento contra la política democrática de la Turguía kemalista. En realidad se trata de una batalla revolucionaria para libertarse del yugo de un Gobierno que sólo ve la salvación del Estado en el aniquilamiento de todos los pueblos no turcos.»

«Los anteriores informes prueban con toda claridad que para matar en flor las tentativas de un pueblo oprimido e impaciente por reconquistar su libertad, el régimen turco actual emplea idénticos procedimientos que antes el sultán Abd-ül-Hamid y su sucesores los Jóvenes turcos. Turquía no se ha transformado sino en apariencia; en el fondo sigue tan contrarrevolucionaria como en el pasado. Con objeto de influir sobre la opinión pública extranjera, el Gobierno de Ankara habla de la lucha empeñada por los kurdos como de un alzamiento contra la política democrática de la Turguía kemalista. En realidad se trata de una batalla revolucionaria para libertarse del yugo de un Gobierno que sólo ve la salvación del Estado en el aniquilamiento de todos los pueblos no turcos.»

Nuevo cisma en el liberalismo inglés

LONDRES, 28.—Mister Lloyd George ha anunciado su propósito de invertir 80.000 libras esterlinas de los fondos electorales del antiguo partido liberal coalitionista en una campaña en favor de su programa agrario. Con este motivo se prevé un nuevo cisma entre los liberales, como ya ocurrió en 1916, porque el partido no ve con agrado las tendencias agrarias de Lloyd George. Lo mismo lord Oxford, que los señores Runciman, Pringle y sir Alfred Mond, principales líderes del partido, son adversarios de lo que llaman utopías agrarias de Lloyd George.

A propósito de esto, dícese que no sería extraño, en vista de la oposición que encuentra en el liberalismo, que Lloyd George evolucionara hacia el laborismo.—Harry.

Lo que hacen las Casas del Pueblo

PALENCIA, 29.—Para las conferencias que piensa celebrar la Casa del Pueblo cuenta con el ofrecimiento de los siguientes señores: don César Gusano, abogado; don Eugenio del Olmo, ingeniero; don César Fernández, maestro nacional; don José Bellver, director de la Escuela de Artes y Oficios; M. Esteban Gutiérrez, profesor de cerámica de dicha Escuela; don Rafael Navarro, médico; don Emilio Díaz Caneja, médico; don Juan Díaz Caneja, abogado; don Tomás Alonso, médico; don Carlos Alonso, abogado, y Asurrio Herrero, abogado.—Corresponsal.

En honor de Cesáreo del Cerro

Con motivo del décimo aniversario del fallecimiento de don Cesáreo del Cerro y Alamo—que, como es sabido, instituyó un legado de un millón de pesetas a favor de la Casa del Pueblo de Madrid, con el que se creó la Fundación escolar que lleva su nombre—, el Grupo Feminista Socialista, la Junta administrativa de la Casa del Pueblo y el Patronato de dicha Fundación han organizado una velada necrológica a la memoria de aquel filántropo, acto que se verificará en el salón grande el día 3 de diciembre, a las nueve y media de la noche.

En esta velada tomarán parte nuestros camaradas Julián Besteiro y Andrés Ovejero, y el notable poeta y aplaudido autor dramático don Luis Fernández Ardavin leerá una poesía alusiva al acto. Dado el elevado significado cultural de este acto, se ruega asistan a él los trabajadores madrileños.

De Chamartín de la Rosa

Se ha reunido la Junta de Protección a la infancia y de represión a la mendicidad.

Se dió cuenta por el secretario de los vecinos que habían sido socorridos desde la sesión anterior, aprobándose la relación presentada. También se dió cuenta de los ingresos habidos por varios conceptos y de haber liquidado hasta el día el empresario del Cine de la calle de Topete.

El secretario dió cuenta de la liquidación hecha y que debe abonar el dueño del bar «Las Victorias», teniendo en cuenta los acuerdos anteriores, y que alcanza desde el día 12 de febrero al de igual fecha del mes de julio último, siendo aprobada y acordándose se dé traslado de ella al interesado.

Se dió cuenta de haberse abierto a nombre de esta Junta una cartilla en el Monte de Piedad.

Se puso en conocimiento de la Junta que la Asociación Artístico Socialista, domiciliada en la Casa del Pueblo, de Madrid, ha aceptado la invitación que se le hizo, y se está organizando una función teatral, que se realizará en breve.

Finalmente se acordó expresar el agradecimiento de la Junta por el acto realizado por la esposa del conserje de la Casa Consistorial al poner a disposición del señor alcalde una cantidad encontrada en dicho local por no pertenecerla.

La labor que realiza la Junta de Protección a la infancia, en Chamartín, es digna de aplauso por el celo que pone en cumplir con su deber.

La crisis de trabajo en Salamanca

SALAMANCA, 29.—La Comisión de obreros nombrada en el último Comité para gestionar se resuelva la crisis de trabajo que pesa sobre esta capital, ha continuado sus actuaciones, para lo cual últimamente se ha entrevistado con el gobernador, al que interesaron y documentaron convenientemente de la situación. De la conversación se dedujo que el gobernador reunirá en plazo breve en su despacho a todas las personas que en este asunto puedan aportar iniciativas y ayuda eficaces para conjurar la grave crisis reinante.

A este efecto, en la entrevista trataron de los siguientes asuntos como vía de principios, y que afectan grandemente a la población. Sobre la construcción de un hotel enfrente de la estación del ferrocarril y que el Ayuntamiento, ilegalmente, no consiente el que se hagan tales obras. Sobre el arreglo de los postes de la Plaza Mayor, que está acordado desde hace tiempo por el Municipio, pero que no se realizan, así como la pavimentación de las entradas de los arcos de la referida

Plaza y la desaparición de la covachuela del Ochoavo.

Inspección y revoco de todas las casas y fachadas que no reúnen las condiciones debidas.

Desviación de aguas y saneamiento de toda la ciudad.

Pavimentación de todas las calles que hoy están deficientísimas.

Terminación de las obras del cuartel de Infantería y construcción del Hospital Provincial.

Y, por último, que en los trabajos de los edificios que están construyendo para obras públicas se admita más personal, puesto que es necesario.

La Comisión salió satisfecha de la acogida dispensada por el gobernador, ya que mostró interés por llevar a ejecución estas obras, que preventivamente, y mientras se hacen otras gestiones con el mismo fin, pueden resolver en parte la grave crisis por que atraviesan los trabajadores de la edificación.

De desear es que tenga feliz término la intervención de la Comisión obrera, ya que ello iría en beneficio de muchos compañeros que hoy carecen de trabajo, que es el medio exclusivo que tienen para poder atender a las necesidades de la vida, y que, muy a su pesar, carecen de él.—E. Arroyo.

La Mutualidad Obrera

Se ha reunido el Consejo Central de esta entidad en su sesión ordinaria semanal.

Asistieron los compañeros siguientes: Alvarez, que preside; Génova, Bruno Navarro, Barrio Blanco, Amodeo, los asesores señores Verdugo y Manrique y el gerente. Caballero no asistió por enfermedad de su compañera, y los demás compañeros por diversas causas.

El señor Manrique toma posesión de su cargo de asesor, en sustitución del señor Paro.

Se da lectura de la dimisión del vicepresidente, compañero Lois, porque sus ocupaciones le impiden continuar en el desempeño de este cargo.

Se trata de la adquisición de la casa que se tiene proyectada con destino a instalar en ella la Clínica. El gerente informa de los trabajos que se han hecho, y manifiesta que está sin resolver este asunto por encontrarse enfermo el asesor financiero del Instituto Nacional de Previsión.

Se da cuenta de que la Sociedad El Arte de Imprimir ha votado 1.000 pesetas como préstamo, con destino a este fin, y 2.000 más sobre las 20.000 que prestó antes de Albaladejo «El Trabajo».

El gerente informa al Consejo de la entrevista que tuvo con los comisionados de las barrijadas del Puente de Vallecas y de Tetuán, y se acordó utilizar los locales que ponen a disposición de La Mutualidad para celebrar en ellos algunas reuniones en las que se darán a conocer los beneficios que esta entidad reporta a los trabajadores.

Se acuerda decir a los conserjes que los libros de reclamaciones que hay en los Consultorios se pongan a la vista de todo el mundo.

En el Centro de Galicia

El sábado por la tarde dió el doctor Regueral una conferencia sobre el tema «La tuberculosis de los niños y el Sanatorio marítimo de Oza».

Los preliminares de su conferencia fueron un estudio de la tuberculosis infantil, detallando su profilaxis en sus diversos períodos de desarrollo.

Señaló que nuestro país comenzó su obra de defensa del niño en 1892, siendo el primer Sanatorio el de Chigüena, fundándose después los de Oza y Pedrosa.

Describió la organización del Sanatorio de Oza, detallando la vida que hacen allí los niños de las colonias escolares, como los enfermos permanentes.

El señor Regueral ilustró su disertación con numerosas proyecciones de vistas del Sanatorio y paisajes cercanos. Fué aplaudido.

Crónica teatral

«¿Qué hombre tan simpático!»

La compañía que dirige Emilio Portes ha logrado acertar una vez más al estrenar la noche del sábado último el juguete cómico en tres actos de Arniches, Paso y Estremera «¿Qué hombre tan simpático!», como se puede apreciar, no escatima nada que pueda influir en el mejoramiento y buena presentación de las obras que está poniendo en escena en este popular teatro.

El sábado consiguió la compañía de Portes un éxito más dando a la obra una buena interpretación, ya que el público no cesó de reír y aplaudir en toda la noche.

Sobresalieron: Portes, en su papel de Corcuera, con mucha naturalidad, supo darle toda la gracia que tiene, y que no es poca. Asimismo el señor Espada en el de Feito no desmereció en nada.

Bien la señora González, haciendo de Blanca de Cogolludo; lo mismo las señoritas Pastor y Posada, respectivamente, en el de Concha y Fanny.

El resto de la compañía también fué muy aplaudido.—L. O.

En La Latina

El jueves se despide de este teatro la compañía que dirige Francisco Morano. El viernes, presentación de la compañía Cobeña-Oliver, en la que figura Carmita Oliver Cobeña, con la comedia de Marquina y Ardavin «Rosa de Francia», éxito de Carmita Oliver.

En Maravillas

El miércoles se estrenó el interesante drama en tres actos, original de Fernández Canela, que lleva por título «El instinto», del que Concha Torres hace la protagonista.

Leed LA AURORA SOCIAL, órgano de la Federación Asturiana del Partido Socialista Obrero.—Suscripción: al año, 9 pesetas.—Centro Obrero de Oviedo.

La Federación Gráfica Española y la Sección de Badajoz

BADAJOS, 28.—Breve ha sido la permanencia en ésta del presidente de la Federación Gráfica, compañero Manuel Lois.

Esta visita tuvo por objeto mostrar personalmente a los gráficos de Badajoz la adhesión a las peticiones de mejoras que éstos piensan establecer, y a la vez observar el ambiente y comprenderse de cerca del estado moral de los mismos.

Después de un amplio cambio de impresiones con la Directiva, acordó ésta celebrar junta general extraordinaria el martes, 24 del actual.

En dicha junta general, a la que asistió la totalidad del ramo del libro, después de breves y sentidas palabras del presidente de la misma, compañero Juan Molano, que hizo la presentación de Lois, y de otras no menos sentidas de Toribio Sigaudo, que le saludó en nombre de la junta general, habló el camarada Lois en estos términos:

«Las cariñosas palabras que os han dicho estos compañeros en elogio de mi persona las recojo en lo que valen para nuestra Federación, en la que todos ponemos nuestros cariños y desvelos.

Yo no hago más que poner una voluntad grande al servicio de la causa de la Federación.

Vuestros son los aciertos, puesto que procuraréis siempre meditar lo suficiente vuestras decisiones y cargaros de razón antes de lanzaros a unas peticiones como las que habéis hecho en la ocasión presente.

Cumpliendo los acuerdos del Congreso de Valencia, acogimos, seguros de vuestra inquebrantable fe, el estudio que hicisteis de vuestras tarifas, lo que nos convenció de la realidad de los hechos.

No puedo consentirse que un oficial en periódicos nocturnos, ponga por caso, perciba un sueldo de seis pesetas, que es lo que cobran la mayoría de los que en esta se dedican a esta especialidad del Arte, y que el sueldo mayor sea el de seis pesetas y media. Del trabajo de remanencia no hablemos, puesto que están en las mismas condiciones.

Dice que le llena de satisfacción ver que nos preside la venerable figura del «abuelo», del querido maestro, que supo haber, a costa de grandes trabajos y afanes, la mejor, la más perfecta de las Federaciones de España, la nunca bien ponderada Federación Gráfica Española, la que tiene hombres en su seno que en días, quizá no lejanos, darán el bienestar y la prosperidad que España merece.

Terminó diciendo que, como hasta ahora, no vacilen un momento, pues la Federación tiene por norma no precipitarse en las cuestiones y dar pasos que, aunque meditados, son seguros de que no amparan nada que no sea justo. Una gran ocasión acogió las últimas palabras de Manuel Lois, que fué felicitadísimo por los asociados y por los de otras Secciones, que llenaban totalmente los pasillos que dan acceso al salón de actos.

A despedir a Manuel Lois acudió, como antes a recibirle, la totalidad del oficio, pues las escasas ausencias que se notaron fueron justificadas por escrito a la Directiva.

Entre los gráficos de éste reina enorme júbilo.—Corresponsal.

Por el indulto de Vínuela

ALMANSORA.—La Juventud Socialista, con fecha 25 del actual, ha dirigido al Directorio militar un telegrama solicitando el indulto de José María Vínuela, para que pronto pueda volver al lado de su familia.—Ovidio Salcedo.

En el Centro de Galicia

RENTERIA, 29.—La Sección de Papeleros de esta localidad, afecta al Sindicato Regional Vasco-Navarro, acordó solicitar de los Poderes públicos el indulto del compañero José María Vínuela, sobre quien recayó condena con motivo de los sucesos de agosto de 1917.—Corresponsal.

Por el indulto de Vínuela

ALMANSORA.—La Juventud Socialista, con fecha 25 del actual, ha dirigido al Directorio militar un telegrama solicitando el indulto de José María Vínuela, para que pronto pueda volver al lado de su familia.—Ovidio Salcedo.

Mitin de higiene social